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今時今日的學生哥，隨時比成

年人更忙，要琴棋書畫樣樣精之

餘，亦要兼顧好學業，每每需分

秒必爭溫習各大補習名師的「雞

精書」。不過，香港的學生遇到難題總是欠缺發問的勇氣，有見及

此，80後的余佑謙（Timothy Yu）創立Snapask，學生可透過手機應

用程式全天候向導師提問，猶如上世紀八十年代的互動節目《打電話

問功課》，成功每月創出7位數字盈收，並進入台灣及新加坡市場。

未來更瞄準印尼、馬來西亞、泰國和越南等市場，追隨智能手機普及

所衍生的商機。 ■文：記者 吳婉玲 圖：記者 張偉民
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不用出門，時間可自己分配，線上學習是個不錯的
選擇，但不少學生仍是會追求實體的補習。今年8
月，Snapask與學習體驗店9010 Academy合作，全方
位為學生提供服務。原來，9010 Academy創辦人兼行
政總裁吳賢德，就是風靡一時的中文補習名師Arthur
Kho，而余佑謙就是他的學生。由師生關係發展到合
作夥伴，兩師徒線上線下互相配合。
未踏進9010 Academy，已經聞到陣陣咖啡香氣，令
人精神為之一振。原來，在地下有個咖啡店，讓學生
感到疲憊時可以喝杯咖啡，吃件蛋糕，暫時放鬆一
下。乘電梯上一層，就是6,000呎的互動學習空間，
裝修走簡約風格，樓底高加上配以落地玻璃，暖暖的
陽光照射進來，多了一份傳統補習社沒有的悠閒感。
而除了一般的書桌，這裡亦有高身的桌椅，彷彿踏進
了一間樓上咖啡店。
「學習最重要的是，你要令學生好想去學習，如果
欠缺學習動機，你給他多少知識也沒有用」，眼前的
吳賢德穿起一身西裝，彷彿仍有股「星味」圍繞着
他。曾經堂堂爆滿，高峰期一星期有超過一萬位學生

上他的課堂，面對教育制度改革，他察覺到以往的補
習模式已經不能再滿足學生。

新體制難再死記硬背
吳賢德指，學生在舊體制下，可接受權威式或單向
式教育，因試題變化不大，死記硬背就可以獲某個分
數，但在新體制下，會造成「不同學校教法不同，目
標相同」的情況，所以學生需要有人為他即時解答問
題，而以往傳統補習班的課堂模式亦已不合時宜，應
該轉為由學生主導的小組課堂模式。
9010 Academy就提供一個開放的空間讓同學研習

和發問，增強學生與導師互動的學習機會。學生可以
參與自組課堂X-Lab，課程內容由學生與導師一同制
定；又或是選擇小班課堂X-Class，以考評報告及官
方教師會議為課堂內容。另外，更設有會員制，讓學
生可享用9010 Academy的學習空間和Snapask的服
務。
值得一提的是，現時9010 Academy大概有20多位
導師，當中有3成是從Snapask招募。

80後的余佑謙和不少大學生一樣，在學時期會幫人補習，以幫補一下學費。「在過程中發
現要全港九新界四圍走，難管理學生，以及難以
提升收生人數，因為時間有限，永遠一對一。」
即使他在2011年於炮台山開辦小型補習社，進行
小班教學，可惜仍受導師人數所限，學生人數未
達到他的目標。

導師學生隨時隨地問答
「我明白到要向上發展的話，一定要透過線上

去招徠學生以及更高質素的導師」，所以余佑謙
在去年1月創立Snapask。學生只需要繳付月費，
就可以透過專用應用程式中向導師提問，計劃分
為月費98元、368元和588元，分別可問10條、40
條和無限條問題。學生發問後，成功登記的導師
就可以回答問題，不限於導師身處的地點及時
間，就連搭地鐵中都可以回答學生問題。導師每
回答一條問題可獲約4元至8元，視乎其活躍率、
回答質素、回答評分，以及服務年期而定。
Snapask面世半年後，余佑謙更將其拓展至新加

坡和台灣，現時三地註冊用戶人數超過10萬人，活
躍率逾6成；導師有5,000人。每月盈收為7位數
字，每逢考試季節，盈收更會增長2倍至3倍；每月
盈收以雙位數字增長。他預期今年無論在註冊人
數、問題數量，以及盈收都會見到更快增長。

獅城學生補習花費更多
本以為香港學生在補習上的花費會是全東南亞之

冠，誰知新加坡的學生也不遑多讓。余佑謙表示，
香港學生花在補習的人均消費約為2,000元，台灣
學生亦同樣為2,000元，而新加坡學生則為2,000元
至3,000元，至於其他東南亞國家則約1,000元。除
此之外，余佑謙更留意到，台灣和新加坡的學生不

但願意花錢在課
後補習，甚至會
有一定消費在教
材上。
「我們在大學

的學習模式其實
是延續了中學的

模式，看到外國學生會發問，我們本地學生在發問
或探究學問方面始終差很遠。亞洲學生的學習模式
應該由中學開始改善，所以Snapask很鼓勵發問的
過程。」余佑謙發現，普遍亞洲學生都非常着重考
試，考試和功課甚至主導整個學習過程，喜歡花時
間在考試練習上，而補習學校亦會針對考試題目作
更多培訓，相對上模式少了思考和批判性的思維，
亦少了在互動和發問能力上的基本訓練。
現時，香港區佔Snapask總收入逾50%，台灣地

區佔3成多，其餘為新加坡。余佑謙認為，地區的
發展潛力不應止看學生人數，要視乎學生在補習上
的平均消費和應用覆蓋率。現時資料顯示，Snapask
在台灣和新加坡的發展速度已快過香港。余佑謙表
示，未來Snapask不會只放眼於香港、台灣及新加
坡，亦會考慮東南亞市場。他指在印尼、馬來西
亞、泰國和越南，手機普及率和學生在補習上的平
均消費都上升得較快，相信該些市場具有商機。

■■SnapaskSnapask 創辦人余佑謙創辦人余佑謙((右右))夥拍老夥拍老
師師、、90109010 AcademyAcademy創辦人兼行政總裁創辦人兼行政總裁
吳賢德為學生提供線上線下學習渠道吳賢德為學生提供線上線下學習渠道。。

■學習體驗店9010 Academy提供一個
開放空間讓同學研習和發問，增強學生
與導師互動的學習機會。

■ Snapask
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做生意最忌
一成不變，最
好能夠不時為
客 戶 帶 來 新

意。原來，擁有多間本地社
區商場的領展（0823）也不
時會參考其他國家的翻新概
念，領展資產管理行政總裁
王國龍昨表示，曾試過帶承
租商海外視察，當中不少翻
新概念均來自西班牙。他認

為若本港的街市
不進行翻新工程
就 較 難 持 續 發
展，難以吸引下
一代接手街市商
戶的生意。

對於街市外判
的檢討進度，王
國 龍 表 示 已 完
成，認為在制度
上無大問題，是
行 之 有 效 的 制
度，公司會繼續
沿用，強調未來
亦會持續進行檢
討。早前出現街
市的爭議是因為
有人「要借題發

揮」。他指每當進行翻新工
程期間都會出現聲音，但完
成後的調查結果都是反應正
面。

加租幅度不能一概而論
被問到翻新後的加租幅

度，他說因應不同的項目難
以一概而論，加上翻新後不
希望出現空置情況，所以在
開幕初期加租幅度不會太

大，部分會在商舖租約反
映，而大部分原本的租戶在
翻新後亦會繼續租用。他又
指公司內部對翻新工程的投
資回報率目標為15%以上，但
仍要考慮到街市翻新後所帶
動連接商場的人流等因素而
定。

領展今年初收購旺角前工
貿署大樓，王國龍稱短期內
會展開裝修工程，亦正與潛
在租客商討租務，希望2017
年底或2018年初開業。商場
的定位為年輕時尚，有意向
海外商戶招商，而公司有關
人士下個月亦會到訪韓國。
他提到，現時很多網上店的
店主都不希望租約長達兩至
三年，反而想租短期作體
驗，以及增加曝光率，公司
正研究如何配合該些小店。
另外，雖然市況放緩，但由
於同類型可供出租的物業不
多，相信招租反應會不錯。

領展昨公佈，數月前推出的
手機應用程式「泊食易」再有
新功能，用戶可以查閱約2萬
個食譜，更可委託代購買手代
勞購買新鮮食材，送到家中。
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香港文匯報訊 受併購消息刺激，聯想集團
（0992）股價昨日一度升逾3%，收市升1.544%，報
5.26元。外電昨引述消息人士稱，聯想集團正與日本
富士通談判，以收購後者的個人電腦（PC）業務。
富士通希望將業務重點集中在IT服務和其他優先級
較高的業務。
昨日《日本經濟新聞》報道說，兩家公司力爭本

月達成協議，並可能會有約2,000名富士通員工轉至
聯想。如果達成交易，富士通將成為繼日本電氣
（NEC）之後第二家日本PC企業向中國聯想求助，
以在利潤微薄的市場保持競爭力。聯想和NEC在
2011年成立了一家PC合資企業。

日經的報道稱，達成交易的一個方案是富士通將個
人電腦設計、開發和生產業務轉至聯想主導的合資公
司。另一種可能就是，聯想在富士通個人電腦部門持
有多數股權。報道未提及潛在的財務條款。
與富士通聯姻，將幫助身為全球最大PC生產商的聯

想進一步提高市場佔有率。IDC數據顯示，2015年聯
想在全球PC市場的佔有率為19.4%，而富士通僅為
2.1%。聯想正爭取在智慧手機市場更進一步，並實施
年節支13.5億美元、裁員3,200人的計劃。聯想8月份
表示，有望在明年扭轉智慧手機業務的困局。
富士通昨發表聲明，稱正在考慮PC業務的各種選

項，但對其未來尚未作出決定。聯想則拒絕置評。

傳聯想購富士通PC業務

香港文匯報訊（記者 周曉菁）富衛保險總經理衛
志雄於昨日「富衛智駕」流動應用程式發佈會上表示，
汽車保險市場去年已虧損約2億元，若情況持續下去，
未來會有加價壓力。他又指目前公司的車保略好於市場
情況。

推網上「智駕保」增銷售
富衛保險香港及澳門首席市務總監謝振國介紹，

「富衛智駕」是為全港駕車人士而設，可以記錄每段
駕駛里程的詳細資料，且對用家的駕駛進行評定，評
定元素包括加速的順暢程度、剎車技巧、轉彎技巧、

專注力和安全車速等。若用家的駕駛習慣良好，最高
可給予30%的現金回贈。他在現場模擬駕駛了一段
路程，最後獲得了100分的判定。
富衛保險總經理衛志雄補充，公司還推出了「智駕

保」網上汽車保險，增加銷售渠道，但網上平台暫時
只對私家車用家開放申請。他希望未來通過網上渠道
申請可佔車保整體銷售比例的10%以上。
對於公司的車保業務，衛志雄指出，目前市場佔比
約為1.5%至2%，望未來能有雙位數增長，且一路提
升車保的市場佔有率。提到這次「富衛智駕」的投
資，他稱「公司投入了7位數的資金」。

富衛首推智能駕駛應用程式
■領展資產管理行政總裁王國龍。

記者 吳婉玲攝
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